
Comment Dieu réagit-il au mal ?     Lecture de Genèse 4.6-16 et Hébreux 12 
 

Dans ces versets nous voyons deux personnages principaux. Il y a Dieu et il y a Caïn. Nous allons 
examiner ces versets en considérant le caractère de Dieu et de Caïn. Mais je suis persuadé que nous allons nous 
voir aussi dans ces versets. Je me suis déjà vu dans ces versets et je dois admettre que je n’ai pas aimé ce que 
j’ai vu. Vous allez vous voir. Ces versets seront comme un miroir spirituel pour nous tous.  
Nous allons examiner ce passage ce matin et puis dans deux semaines. Ce matin nous allons voir ce que ces 
versets nous disent concernant Dieu et puis dans deux semaines nous verrons Caïn, ses attitudes, ses paroles et 
sa chute.  
 

1. Le Dieu qui voit tout.  
 

Nous connaissons le contexte de ces versets. Caïn et Abel viennent, tous les deux, de présenter une 
offrande à Dieu. Abel apporte un sacrifice de sang. Son offrande correspond à ce que Dieu avait exigé. Dieu 
accepte Abel et son offrande. Et la Bible souligne ailleurs l’importance de la foi d’Abel, de son cœur. Son désir est 
de plaire à Dieu. Il veut offrir la meilleure offrande possible. Avec son offrande, il donne aussi son cœur. C’est une 
offrande d’humilité, de foi, d’obéissance et d’amour. Et Dieu agrée Abel et son offrande.  
 

Caïn et son offrande sont rejetés par Dieu. Dieu regarde l’offrande et le cœur de Caïn et il les rejette 
tous les deux. Il n’y a pas de foi, pas de désir vraiment de plaire à Dieu, pas d’amour pour Dieu, pas d’humilité, 
pas de sincérité de cœur. Oui, il s’approche de Dieu pour présenter son offrande mais son cœur reste très, très 
loin de Dieu. Dieu le rejette.  
 

Et le verset 5 décrit la réaction de Caïn. « Caïn fut très irrité et son visage fut abattu. » Et Dieu voit ça. 
Dieu voit sa colère. Dieu voit ce qui se passe dans son cœur. Dieu fait attention non seulement à ce que nous 
faisons mais aussi à ce que nous pensons. Rien n’est caché de Dieu.  
Le Psaume 139 parle d’un Dieu qui connaît nos pensées, qui sait même ce que nous allons dire : « Tu pénètres 
de loin ma pensée; Car la parole n'est pas sur ma langue, Que déjà, ô Éternel ! Tu la connais entièrement. » 
Dans les récits de Jésus quand il était sur terre, à plusieurs reprises nous lisons que Jésus savait très bien ce 
que ses ennemis disaient dans leur cœur. Il voyait leur colère. Il voyait leurs désirs de lui faire mal. Rien n’est 
caché des yeux de Dieu. Dieu est un Dieu qui voit tout.  
Ça veut dire que ce matin, Dieu vous regarde. Dieu voit votre cœur. Il sonde vos pensées. Il sonde votre cœur. 
Qu'est-ce qu’il voit dedans ? Des choses que vous arrivez à cacher des yeux des autres ? Dieu les voit. La 
colère, l’amertume, la jalousie, le ressentiment, l’orgueil, les vraies motivations de votre cœur ? Dieu voit tout ça.  
 

Pour la personne qui aime Dieu, c’est un réconfort. Pierre a pu dire à Jésus : « Tu sais tout. Tu sais que 
je t’aime ». Dieu voit chez ses enfants un cœur qui l’aime, malgré notre faiblesse et nos manquements. Mais chez 
ceux qui essaient d’exclure Dieu de leur vie, ils ne peuvent rien cacher du Dieu qui voit tout.  
 

2. Un Dieu qui fait grâce 
 

Nous lisons au verset 5 que Dieu « ne porta pas un regard favorable sur Caïn et sur son offrande. » 
Ensuite Dieu voit la colère et la jalousie de Caïn et Dieu vient à Caïn pour lui parler. Qu'est-ce qu’il va lui dire ? Il 
va le condamner ? Il va le juger pour son péché, sa désobéissance ? Non. Dans sa grâce, Dieu l’interroge. Dieu 
commence par appeler Caïn à réfléchir. Il lui demande pourquoi il est fâché. La question de Dieu vise à 
interrompre l’escalade de péché. Elle donne une chance à Caïn de prendre du recul, de s’interroger sur sa 
réaction émotive. Dieu lui donne l’occasion de réfléchir à ce qui est en train de se passer.  
 

Beaucoup de parents de nos jours, quand ils voient un enfant qui commence à s’énerver, un enfant qui 
est sur le point de se mettre en colère, ils disent « Time out (un temps mort). Calmons-nous, réfléchissons, 
qu'est-ce qui se passe ? » Ils donnent à leur enfant l’occasion de se calmer et de réfléchir pour éviter que la 
situation s’empire. C’est ce que Dieu fait avec Caïn. « Caïn, calme-toi et réfléchis. » Et Dieu le fait avec nous 
aussi. Nous nous trouvons peut-être dans une situation où nous sommes tentés, nous risquons de chuter, d’agir 
mal, d’être dominé par la colère ou la jalousie. Peut-être dans une discussion ou un argument. Et Dieu nous 
parle, Dieu nous donne une chance de prendre du recul. « Qu'est-ce que tu es en train de faire ? Qu'est-ce qui se 
passe ici ? Pourquoi tu fais cela ? » Et nous avons l’occasion de prendre du recul, de réfléchir, de voir le danger 
auquel nous nous exposons. De dire « arrête ! ».  
 

Et la grâce de Dieu est telle qu’il propose même une solution à Caïn. Dieu montre à Caïn le chemin vers 
le salut, vers le pardon, vers la réconciliation. Il donne à Caïn l’occasion de se repentir. Ce n’est pas encore trop 
tard. Il lui explique ce qu’il doit faire pour changer cette situation. Verset 7 : « Si tu agis bien tu relèveras la tête. » 
« Tu sais ce qu’il faut faire. Je te donne une seconde chance. Repens-toi. Je suis prêt à t’accepter si tu agis par 
la foi, si tu es prêt à t’humilier, à confesser ton péché, à demander pardon à chercher la réconciliation. » Dieu n’a 
pas fermé le chemin vers lui. Caïn doit choisir.  
 

Et voilà ce que Dieu continue à faire à ceux qui sont séparés de lui par leur péché. Il leur dit : Je connais 
votre péché. Je vois votre cœur. Vous ne pouvez rien cacher de moi. Mais je suis un Dieu de grâce. Je suis 



toujours prêt à pardonner et à accepter tous ceux qui confessent et se repentent de leur péché. Il y a du pardon.  
Si vous confessez votre besoin d’un sauveur, si vous mettez votre confiance en le sang du sacrifice, offert pour 
vous sauver de votre péché, il y a du pardon. Venez, dit Dieu, mettez votre confiance en le sacrifice offert à votre 
place. Venez, mettez votre confiance en Jésus-Christ. Venez, aujourd’hui, venez.  Je suis le Dieu de grâce.  
 

3. Le Dieu qui avertit 
 

Au verset 7 Dieu fait preuve de beaucoup de grâce envers Caïn en lui disant qu’il est encore possible 
pour lui d’être accepté par Dieu. Mais l’offre de Dieu est suivie tout de suite par un avertissement. Dieu voit le 
danger pour Caïn s’il refuse de se repentir et de chercher à être réconcilié avec Dieu. Caïn a un choix et même si 
Caïn ne voit pas où le mauvais choix pourrait le conduire, Dieu connaît le cœur humain et il sait que le péché 
finira par tuer Caïn. « Si tu n’agis pas bien, le péché est tapi à ta porte, et ses désirs se portent vers toi ; mais toi, 
domine sur lui. »  
 

C’est la première fois que nous voyons le mot péché dans la Bible et regardez comment Dieu le décrit. 
C’est comme un animal sauvage qui va sauter sur Caïn pour le dévorer vif. Caïn, dit Dieu, tu joues avec le feu et 
si tu continues à le faire, tu seras gravement brûlé. Tu seras dévoré par cet animal féroce. Attention. Le péché est 
là. Il est prêt à bondir pour te déchiqueter. Dieu avertit du danger. Toi, Caïn, tu dois le dominer.  
 

Et cet avertissement de la part de Dieu vient à nous tous. Ne vous moquez pas du péché. Ne prenez 
pas le péché à la légère. Ouvrez les yeux au danger mortel pour ceux qui jouent avec le péché. Vous pensez que 
vous pourrez le maîtrisez. Vous gardez cet animal sauvage et vous le laissez sortir de temps en temps et vous 
pensez qu’il ne fera pas trop mal. Dieu dit qu’il finira par vous tuer. Faites mourir le péché en vous ou le péché en 
vous vous fera mourir. Étranglez le péché ou trop ou tard le péché vous étranglera. Domine sur lui, sinon tu 
mourras.  
 

Et partout dans la Bible nous voyons des avertissements pour ceux qui pensent que le péché n’est pas 
si grave que ça. Jésus avertit du danger du péché dans son sermon sur la montagne. Matthieu 5.29-30 Si donc 
c'est à cause de ton œil droit que tu tombes dans le péché, arrache-le et jette-le loin de toi: il vaut mieux pour toi 
perdre une seule partie de ton corps que d'être jeté tout entier dans l'enfer. 30 Si c'est à cause de ta main droite 
que tu tombes dans le péché, coupe-la et jette-la loin de toi: il vaut mieux pour toi perdre un seul membre de ton 
corps que d'aller tout entier en enfer.» 
Jésus est clair. Ceux qui ne font pas mourir le péché en eux, ceux qui ne sont pas prêts à prendre toutes les 
mesures nécessaires pour dominer sur le péché, ils finiront en enfer.  
 

L’épître aux Hébreux donne un avertissement pour ceux qui refusent de se repentir et qui choisissent de 
continuer dans leur péché. « Car, si nous péchons volontairement après avoir reçu la connaissance de la vérité, il 
ne reste plus de sacrifice pour les péchés, mais une attente terrible du jugement et l'ardeur d'un feu qui dévorera 
les rebelles. » Hébreux 10:26-27  
 
 Dieu voit des dangers que nous ne voyons pas. Un jeune commence à tâter de la drogue, à tâter de 
l’occultisme, il ignore complètement où il risque de finir. Le péché est tapi à sa porte.  Un homme commence à 
regarder des images sur internet. Il sait qu’il ne faut pas le faire mais il se croit capable de jouer avec le feu sans 
se faire brûler. Le péché est tapi à sa porte. Un homme et une femme commencent à se taquiner dans leur lieu 
de travail. Puis ils s’envoient des SMS Il n’a aucune intention de tromper sa femme, ni elle son mari. Ils 
s’amusent, c’est tout. Mais le péché est tapi à sa porte et ils finissent par briser le cœur de leurs familles. Et si on 
leur avait avertit au début ils auraient dit : Aucune chance. Il n’y a pas de danger. Mais le péché était tapi à la 
porte et le péché a mordu et tué. 
 

Mon ami, peut-être que ce matin, Dieu est en train de vous avertir. Il met son doigt sur quelque chose 
dans votre vie. Vous êtes sur le point d’emprunter un chemin très dangereux qui va vous conduire très loin de 
Dieu. Votre main est sur le poignet d’une porte et si vous ouvrez cette porte, le péché va bondir et vous dévorer. 
Vous ne voyez pas le danger ou peut-être que vous le voyez et vous pensez qu’il n’est pas si grave que ça. Dans 
sa grâce Dieu vous avertit. Vous ouvrez la porte à l’enfer. Vous ouvrez la porte à une vie dominée par le péché. 
Je pense qu’au début de cette histoire, Caïn n’avait pas la moindre intention de tuer son frère. Et ce matin, vous 
n’avez pas la moindre intention de vous faire dominer par le péché. Dieu vous avertit. Regardez Caïn. Regardez 
où il a fini. C’est là où vous voulez allez ?  
 

4. Un Dieu qui juge et punit le mal.  
 

Caïn demande à son frère de l’accompagner dans les champs, là où il n’y a personne. Et là, loin du 
regard du monde, Caïn tue son frère. Personne ne voit. Personne n’entend les cris d’Abel. Abel est victime d’un 
terrible meurtre et Caïn semble s’en tirer à bon compte. Est-ce le cas ? Non. Quelqu'un a vu. Quelqu'un a 
entendu les cris d’Abel. Au verset 10 Dieu dit à Caïn : « La voix du sang de ton frère crie du sol jusqu’à moi. » Le 
grand Dieu de l’univers entend le cri d’un homme dans un lieu isolé, un cri que personne d’autre n’entend. Et en 
entendant ce cri, Dieu agit. Dieu montre qu’il n’est pas indifférent au mal dans le monde. Dieu entend et Dieu agit. 
Nous sommes peut-être tentés de penser que Dieu ne voit pas. C’est ce que les ennemis de Dieu disent quand 



Dieu n’intervient pas. Où est votre Dieu ? Qu'est-ce qu’il fait ? Et peut-être que nous sommes tentés de dire la 
même chose ? C’est la question qui est posée devant le trône de Dieu : « Je vis sous l'autel les âmes de ceux qui 
avaient été immolés à cause de la parole de Dieu et à cause du témoignage qu'ils avaient rendu. Ils crièrent 
d'une voix forte, en disant: Jusqu'à quand, Maître saint et véritable, tarderas-tu à juger, et à tirer vengeance de 
notre sang sur les habitants de la terre ? » Apocalypse 6:9-10  
 

Mais si Dieu a entendu la voix du sang d’un seul homme, nous pouvons être sûr qu’il entend chaque cri 
de chaque victime de violence, de mal, de persécution. Il entend des milliers de bébés sont brûlés ou déchirés 
dans le ventre de leur maman. Personne d’autre ne les entend mais Dieu les entend. Il entend les cris des 
victimes des pédophiles. Il entend des victimes de la traite humaine. Il entend votre cri quand vous êtes maltraité 
à cause du nom de Jésus-Christ. L’athée nous parle d’un monde sans justice où la plupart du mal reste impuni. 
Mais Dieu entend et Dieu agit. Il est bien possible que Caïn ait pensé que Dieu n’avait rien vu et qu’il n’y aurait 
pas de conséquences, pas de punition. Mais Dieu vient à Caïn pour l’interroger. Dieu montre qu’il sait exactement 
ce qui s’était passé. Et dans les versets 10 à 16 nous avons une réplique identique de l’entretien entre Dieu et 
Adam et Ève suite à leur chute. Dieu vient et il pose des questions pénétrantes dont il connaît déjà la réponse. Il 
demande à Adam : Où es-tu. Il demande à Caïn : Où est ton frère ? Il demande à Adam : Qu'est-ce que  tu as 
fait ? Il pose la même question à Caïn. Et il pose ces questions, non pas parce qu’il ignore la réponse. Ce n’est 
pas que Dieu a besoin de quelqu'un pour lui dire. Non, Dieu pose ces questions pour que Caïn reconnaisse son 
péché et admette sa faute. Dieu voit le péché et Dieu agit pour que Caïn fasse face à l’horreur de son péché. Et 
l’auteur de ce livre de Genèse nous donne un modèle pour la relation entre Dieu et chaque être humain à la 
lumière du péché. Dieu vient à chaque être humain et il dira : Où es-tu ? Qu'est-ce que tu as fait ? Je sais déjà. 
Tu essaies de le cacher mais c’est inutile. Dieu nous oblige de faire face à notre péché. Qu'est-ce que vous avez 
fait ? Regardez l’horreur.  
 

Et nous voyons dans ces versets que Dieu juge le mal. Il porte jugement sur Caïn aux versets 11 et 12. 
Et encore une fois nous voyons un parallèle entre le jugement de Dieu ici et le jugement au chapitre 3. Au 
chapitre 3.14 Dieu maudit le serpent et la terre mais ici il maudit Caïn : « Tu seras maudit loin du sol ». Sa 
punition est liée et à son crime et à son identité comme laboureur de la terre. Il est « maudit de la terre », exclu de 
toutes les bénédictions de la terre. Il sera constamment tourmenté par les conséquences de son péché. Dans 
cette punition, nous voyons la réalité et l’horreur du jugement de Dieu contre le péché. Il y a dans la punition de 
Caïn, un image de l’enfer : Exclu de la présence de Dieu, exclu de la nouvelle terre, privé de tout ce qui est bien, 
constamment tourmenté par des souvenirs du péché.  
 

Mes amis, Dieu juge le péché. C’est vrai que souvent ici-bas, le jugement de Dieu est accompagné par 
sa grâce. C’est le cas avec Caïn. La punition exécutée par Dieu aurait pu être plus sévère. Ça aurait pu être la 
peine de mort. Mais même en punissant Caïn, Dieu lui fait grâce. Au verset 15 nous voyons que Dieu met un 
signe sur Caïn pour le protéger. De nombreuses théories ont été avancées concernant ce signe de Caïn. 
Certains disent que c’était une espèce de tatouage. D’autres disent que c’était sa coiffure, encore d’autres disent 
que c’était un chien. Toutes sortes d’idées. Si c’était important pour nous de savoir, Dieu nous aurait dit. Ce qui 
est important est de voir que même le jugement de Dieu est souvent accompagné par sa grâce et sa bonté. Caïn 
est maudit et séparé de Dieu. Pourtant il est encore protégé par Dieu. Mais la Bible est très claire. Il y aura un 
jugement futur : « il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, après quoi vient le jugement, » Hébreux 
9:27. Et lors de ce jugement, il n’y aura pas de grâce. Il n’y aura pas de soulagement pour le pécheur impénitent. 
Il n’y aura que la colère non diluée de Dieu. Jésus promet un jugement pour tous ceux qui ont versé du sang 
innocent : « afin que retombe sur vous tout le sang innocent répandu sur la terre, depuis le sang d'Abel le juste 
jusqu'au sang de Zacharie, fils de Barachie, que vous avez tué entre le temple et l'autel. Je vous le dis en vérité, 
tout cela retombera sur cette génération. » Matthieu 23:35-36  
 

Au verset 16 de Genèse 4 nous voyons Caïn qui sort de la présence de l’Éternel. Et s’il continue dans sa 
rébellion et son rejet de Dieu, il sera exclu éternellement de la présence de Dieu : « Le Seigneur Jésus apparaîtra 
du ciel avec les anges de sa puissance, au milieu d'une flamme de feu, pour punir ceux qui ne connaissent pas 
Dieu et ceux qui n'obéissent pas à l'Évangile de notre Seigneur Jésus. Ils auront pour châtiment une ruine 
éternelle, loin de la face du Seigneur et de la gloire de sa force, » 2 Thessaloniciens 1:7-9  
 

Du début à la fin de la Bible, nous voyons un Dieu qui juge et qui punit le mal. Et si on a l’impression que 
son jugement est avec sursis, que le méchant semble rester impuni, il faut savoir que Dieu agira toujours en 
justice. Caïn subit le jugement partiel de Dieu pendant sa vie ici-bas. Dieu laisse la porte ouverte au pardon mais 
si Caïn refuse la grâce de Dieu, il expérimentera le jugement éternel de Dieu. Mes amis, le Dieu devant qui nous 
nous réunissons ce matin est un Dieu qui voit et qui juge le péché.  
 

Mais je ne veux pas finir ce matin en parlant du jugement de Dieu. C’est vrai que le sang d’Abel exige 
que la justice soit faite. Mais le sang d’Abel n’est pas le seul sang mentionné dans la Bible. Hébreux 12.22-25 
« Mais vous vous êtes approchés de Jésus qui est le médiateur de la nouvelle alliance, et du sang de l'aspersion 
qui parle mieux que celui d'Abel. » Quand le sang d’Abel a parlé, qu'est-ce qu’il a crié ? « Justice, Vengeance ». 
Mais il y a un sang qui parle mieux que celui d’Abel. Et c’est le sang de Jésus, le sang innocent de Jésus, versé 
sur la croix. Et quand le sang de Jésus parle, qu'est-ce qu’il dit ? Il dit : grâce, miséricorde, pardon et amour. Dieu 
a vu le sang d’Abel et il est venu pour juger. Quand Dieu voit le sang de son Fils Jésus-Christ, il vient pour 



pardonner et faire grâce à tous ceux qui croient.   
Prenez donc garde! Ne refusez pas d'écouter celui qui vous parle. Hébreux 12:25. Le sang de Jésus-Christ vous 
parle ce matin. Ne refusez pas de l’écouter.  
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